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平平行行志志愿愿录录取取时时仍仍分分先先后后顺顺序序
本报记者 张晶

在14日举办的教育论坛讲座中，本报邀请的两位高三老师与陈志文先生一起探讨了高考填
报志愿的相关问题。现场讨论认为，在实行平行志愿后，在分数不能保证录取的情况下，往名校冲
刺险中求胜的几率减少，考生报考原则上要尽量贴近名校，但在志愿检索录取时，还是有一定的
先后顺序。

论坛上，来自烟台二中高
三实验班的班主任孙英战和烟
台三中高三级部副主任姜庆燕
老师，与陈志文先生共同探讨
了学生在填报志愿上应该遵循
的基本原则和大致方向。

“孩子经历小学、初中和高
中，苦读了十多年，好不容易参加
高考，考出来的分，怎么才能报上

一所好的学校，这是家长比较关
心的问题。”姜老师说，“实行平行
志愿之后，有的学生想要‘冲一
冲’，这种成功率可能会降低，但
也正是平行志愿实施后，部分家
长更希望孩子的分数可以上一
个能与之相匹配的大学。”

孙英战老师分享了他的学
生去年报考的真实经历。“实行

平行志愿之后，学生们填志愿
时，都是根据往年的录取分数
线，把前两个志愿作为‘冲一
冲’的对象，中间两个志愿要

‘稳一稳’，同时后面两个志愿
还需要‘保一保’，事实上录取
结果出来后，有不少学生都是
被第三、四、五个志愿录取的。”
针对这个问题，孙老师建议，学

生在报考志愿的时候，要在志
愿间拉开一定的梯度。

除了分享自己的观点，两
位老师也抛出了自己的疑问，
而这些疑问也正是大部分在座
家长最想问的。“平行志愿录取
的时候，排在第一位的学校和
最后一位到底有什么区别？在
录取的过程中分不分第一和第
六？”平行志愿的录取过程问
题，是大多数家长的困扰。

对此，陈志文先生解释，
“平行志愿”指的是，在某个录
取批次设置的高校志愿均为并
列的志愿，考生在一批次中同
时报考了6所高校，考生可以同
时在这6所高校中排名投档，按
照考生的分数排序，依次检索
考生报考的志愿高校。因此，虽
然实行平行志愿，但是在录取
过程中，依然是排序第一的志
愿学校先被检索，先进行录取。

此外，平行志愿的核心在
于分数的效益最大化，化解的
是“高分无学上”的风险，也就
是说这个分数一定能上与之相
对等的大学。“就现在来看，去
年‘冲’成功的没有几例。”孙英
战说。几位专家一致认为，平行
志愿“冲一冲”成功的可能性不
高，家长应保持风险意识。

博博士士求求职职““倒倒三三代代””，，看看看看本本科科在在哪哪读读

当下大学生就业环境日
趋激烈。很多高校毕业生在求
职时，用人单位很关心学生的

“出身”，即本科在哪儿读的。
有的学生读到博士，求职时仍
会被问起本科就读高校。对
此，专家、老师们建议，学生报
考志愿时，成绩还不错的话，
尽 量 选 择 重 点 高 校 ，比 如

“985”和“211”大学，纠结于普
通的一本和二本院校没有太
大意义。

对于学生如何选学校，姜
老师分享了自己一名学生的
亲身经历。这名学生目前已经
读到了博士，今年面临找工作
的问题，就在找工作的时候，
遇到的相关用人单位不仅关
注他现在在哪儿读，还要“倒
三代”，要了解清楚他的本科
就读院校到底是不是“211”或

“985”高校。
孙老师则在报考院系的

选择上分享了自己学生的经
历。当年这名学生的分数刚过
一本线，对于学校的选择很纠
结，不知道自己该报一个普通
的一本大学，还是报考一个边
远地区的“211”重点高校。孙
老师当时建议他报名“211”学
校，后来这个学生在大学里被
保送到了浙大读研究生。所以
孙老师建议，在选择学校时，
尽量选择名校或重点高校。

陈志文先生也认为，学生
在有理想成绩的情况下，应该
多考虑“211”或“985”这样的
高校，而不是去纠结所谓的一
本和二本院校，一本和二本的
区别不是很大，有的高校虽然
是二本院校，但是也有一本划
线的专业，有的高校虽然是一
本，但是仍旧会招二本分数学
生，而且有的高校在省内是一
本，省外却是二本等等。

“每年的招聘季，社会上应

聘的人太多了，因此招聘的时
候只能看出身。”陈志文表示，
不仅用人单位卡的门槛在名校
上，很多高校在招收研究生的
时候，也有这方面的倾向。

陈志文在与一些重点高
校研究生院接触过程中，得到
的一个信息是，很多研究生院
在招生制度改革后，越来越倾
向于直接从“211”或“985”高
校中保送接收，所以每年的研
究生考试中都有很多“推免
生”的存在。

“今年研究生考试时，有
70%的考生是非‘211’或‘985’
的学生，‘211’或‘985’院校学
生研究生报考率不到 9%，这
样的学校一般就业形势比较
好，学生有的直接就业，或有
了其他出路。部分高校招研究
生的时候，就希望直接从同样
的重点高校保送，因此就算很
多同学考上了研究生，也会受

到原出身的影响。”陈志文说。
有的家长则认为，孩子已

经选定了喜欢的专业，非心仪
专业不上，或者说，分数刚刚
够一本线，如果选择一个普通
的一本，能上一个学校的好专
业，也是非常不错的。

陈志文表示，确实存在上
述的选择，在择校上，专业也
是 一 个 重 要 的 参 考 方 向 。

“211”或“985”等部分高校转
专业的几率都很高，而且学生
上大学之后不需要等一年，大
多数学生在进校后就开始着
手转专业。而且，在学生的职
业生涯中，学什么专业并不代
表就一定会从事相关的行业，
只不过在刚毕业，踏上社会的
时候，可能会有关系，但是随
着职业经验的不断丰富，大部
分人会慢慢偏离原有的轨迹，
所谓的专业对口都是以往的
旧思维了。

教育微论坛

考生家长：填报志愿时，有的
学校招生章程规定，报考这所学
校的6个专业之间，会设置专业分
数级差，就是第一个专业按原分
数录取，如果第一个志愿不能录
取，第二个专业开始检索录取时，
学生的分数会被降2分或3分，这样
再和别的考生一起竞争这一专
业，就可能降低自己的竞争优势，
这时该怎么避免这种风险？

微论坛：这个涉及到具体的
专业填报，建议考生如果被高校
提档后，不管有无专业级差，最
好服从专业调剂，因为平行志愿
只有一次提档的机会，如果不服
从调剂，一旦被某所高校退档之
后，考生拿再高的分，也只能再
参加一次志愿征集或到下一个
批次。

此外，高校的提档比例有的
是1:1 . 2，还有的家长担心提档之后
会因某些原因被退档，专家组认
为现在高校录取之后，不会轻易
退档。如果学生填写的不服从调
剂，不少学校在给考生调剂的时
候，还会再跟考生确认，确认之后
才会退档。

考生家长：现在很多高校在
各地建设分校，分校的录取分和
本埠的录取分还不一致，比如山
大和山大威海分校，在报考时，是
报一所名校的分校呢，还是报一
个不如这所大学的“211”高校呢？

微论坛：用人单位看文凭看
的是一所完整的高校下发的文
凭，比如山大和山大威海分校的
毕业证没有区别，都是山大的毕
业证，学生在报考的时候就不必
担心这个问题，就业的时候也不
会有太大影响。

然而，现在有不少高校的二
级学院和民办高校，挂着本埠的
招牌来招生，到最后毕业下发的
却不是本埠高校的文凭，这就要
求学生区分清楚。如果确定不了，
最好询问高校本埠的招生办，以
免造成不必要的困扰。

考生家长：孩子成绩可能在
530分左右，在报考志愿的时候，应
该注意哪些方面的问题？

微论坛：成绩理想的学生，可
以按照先选学校，再选专业的原
则进行，但是如果孩子达不到重
点分数线，最好先选专业，然后再
结合分数和地域。建议尽量到大
城市读大学，平台很重要，大城市
的教育资源一定比小城市的教育
资源要丰富。

此外，有时候省外高校的招
生计划要比省内高校的招生计划
少一些，所以这里还有个风险问
题，家长应当抱有风险意识。不过
无论怎样，家长都应该在选专业
的时候，注意寻找考生的兴趣点，
充分挖掘孩子的潜力。

考生家长：我儿子对心理学
和哲学很感兴趣，学习成绩也不
错，但是省外名校在山东省招收
的名额比较少，现在担心报不上，
很纠结，不知道该怎么办？

微论坛：分数有竞争力的情
况下，建议学生可以不要管专业，
先报“211”或“985”这样的重点高
校，被录取了之后再转专业；如果
分数没有竞争力的话，在选择专
业上就一定要注意，心理学和哲
学都比较冷门，前期一定要尽可
能地搜集资料，给孩子分析清楚，
然后再让孩子自己做决定。

现在有很多学科，不能只从
名字上了解，不少专业听起来不
错，但是实际在面临就业的时
候，就发现被“坑”了，所以选择
专业一定要慎重，不要只奔着名
字好听，而是要结合自己的兴趣
以及以后的就业等问题综合考
虑。

本报记者 张晶 整理

活动吸引了大量高三毕业生及家长参加。 见习记者 吕奇 摄
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兴兴盛盛··铭铭仕仕城城，，建建在在学学校校里里的的人人文文美美宅宅
据悉，本次教育讲座主办

单位——— 兴盛·铭仕城项目，
坐落于高新区海兴路与成龙
线交会处，由隶属于山东兴盛
建设集团的烟台兴盛置业有
限公司精心打造。兴盛·铭仕
城周边名校云集，项目自配高
素质双语幼儿园、双语小学，
与烟台二中新校区对门，东侧
与 高 新 区 唯 一 的 重 点 中
学——— 烟台高新区实验中学
仅隔200米。加之今年投入使

用的北师大烟台国际学校以
及已经合作签约、将于2015年
开展招生的烟台都柏林大学，
使入住的学子在家门口即可
完成学业，从而打造出高新区

“0-24岁一站式”精英教育圈。
作为高新区一站式人文教育
的核心，未来这里必将成为人
口平均素质最高、人口最为密
集的人文居住核心，升值潜力
无限。

“中国成长教育论坛”大

型系列讲座之二———“ 1 0年
寒窗我们一起走过”将于7月
5日在市府礼堂开讲。著名教
育学家、高级家庭教育指导
师、中国青少年研究会父母
大教堂讲师、国家心理咨询
师 刘 称 莲 将 从 心 理 学 的 角
度，为您解读家长在家庭教
育中可能会遇到的问题以及
相应的解决方式，帮助您塑
造一个良好的家庭环境，使
孩子形成良好的学习心态，

进而帮助孩子塑造一个健康
完整的人格。此外，此次讲座
特邀了2 0 1 2年烟台二中高考
理科状元、北京大学经济学
院2012级本科生杨阳到场，从
另一个视角为您分享考试经
验，解析考试技巧。

讲座门票火爆预约中，凡
添加兴盛·铭仕城微信关注，并
编辑姓名+电话回复即可获得
第二场讲座门票一张！活动详
细信息请咨询7398888。
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